
官员“不懂法”背后是“不畏法”

15日，痴迷玉石的安徽省原副省
长倪发科在山东省东营市中级人民法
院受审。检察机关指控，倪发科利用职
务便利，受贿49次，收受1300余万元财
物，其中七成是玉石。有报道称，案发
前的倪发科玉不离身，说起玉石“两眼
放光”，俨然成了玉石方面的行家，藏
品之丰富可以开办玉石展。

官员有个人“雅好”，并非都是坏
事，关键是不能以“雅好”做遮掩，行
贪腐之实。一心扑在玉石上，“走火入
魔”的倪发科最终被“石头”绊倒在所

难免。半路出家还能成为玉石方面的
行家，说明倪发科的学习能力并不
低，如果他能把这样的钻研劲头用在
学习法律上，或许就不至于走到今
天。纵观近期落马官员不少都有个人

“雅好”，或琴棋书画，或吹拉弹唱，但
是对法律感兴趣的似乎并不多，即便
像刘铁男这样的高官在办案人员看
来也是一个“不懂法”的人。

官员应该知法懂法，这是为官
的常识。建设法治中国需要群众知
法守法，更需要各级官员率先垂范。
作为社会精英，一些官员如果连知
法懂法都做不到，又何谈依法行政。
十八大报告提到，要提高领导干部
运用法治思维和法治方式深化改革
推动发展、化解矛盾、维护稳定的能
力，其实就是要求各级官员认真学
习法律的一次总动员。很可惜，一些

官员案发后的言论证明，他们缺乏
基本的法律知识。倪发科在受审期
间，曾多次坦露心声：“玉石无价，即
使被人发现，也无法认定”；国家发
改委前副主任刘铁男受审期间也说
过“自己不拿钱就不构成受贿罪”的
话。省部级高官对于法律的认知如
此“肤浅”，法治意识如此淡薄，不禁
让人感叹依法治国任重道远。

官员有种种“雅好”，唯独对法
律一无所知，看上去是个人兴趣使
然，背后其实是“权大于法”“权不畏
法”。一些官员平时把类似“我就是
法”的言论挂在嘴上，根本就不以不
知法为耻，正是因为自恃权力在手，
不用学法懂法也能办事。在权力无所
不能的情形下，学法懂法确实显得

“多余”了。一些官员对法律不感兴
趣，还有制度和环境的问题。在一些

地方和部门，官员的权力尤其是一把
手的权力过大过宽，甚至为所欲为，
缺乏法律和制度的约束。长此以往，
官员对于法律既不会有敬畏之心，也
不会有学习的兴趣。以倪发科为例，
他受贿次数多达49次，时间跨度长达
10年，其间不但没有受到法律的惩
处，还能不断升职，在这样的环境里，
他养成爱学玉石知识不爱学法律的
习惯，也不足为奇。

在建设法治社会、提倡制度反
腐的当下，倪发科、刘铁男这样的法
盲高官再次让人警醒，只让官员怕
上级和纪委是远远不够的，要真正
让官员自觉地依法行政，必须加强
他们对法律的学习。当然，也唯有让
每一起官员违法行为及时受到法律
的叫停，才能提高所有官员对法律
的敬畏和主动学法的兴趣。

官员有种种“雅好”，唯独对法律一无所知，看上去是个人兴趣使然，背后其实是“权大于法”“权

不畏法”。正是因为自恃权力在手，不用学法懂法也能办事。

□毕文章

1 6日凌晨，有网友发帖爆料
“福州市晋安区住房保障和房产
管理局副局长林宗辉的夜生活令
人羡慕”，帖文中共发布了26张反
映其夜生活的不雅照片。16日上午
林宗辉接受记者采访称，这涉及
到单位的内部矛盾，“这件事是我
们书记参与策划的。”（12月16日新
华网）

副局长信誓旦旦地说是党委
书记“设局”陷害自己，还声称“我
现在就去报案”以证清白。但当记
者问道“既然被陷害你为何不提前
报案”，他却拿出了“工作繁忙导致
拖沓至今”的荒唐理由。当然，退一
万步说，即便真是党委书记“设局”

陷害，副局长若是真有廉政意识、
法纪意识，又何以中招呢？常言说
得好，苍蝇不叮无缝的蛋，有人以
色设局，而且设局的还是内部人，
恐怕恰恰说明对“被陷害人”的弱
点有深入了解。

相信随着媒体的曝光，当地对
此事自然不敢轻忽，最终是会真相
大白的。无论事情究竟如何，违法
违纪者必然要受到相应的惩罚，无
论是“被陷害中招”还是“喝多了记
不清”，都不能成为免责的理由。至
于书记与副局长之间到底是“同流
合污”还是“同室操戈”，也要查个
清楚。不理顺这些基层部门单位人
与人之间的权力关系，不对权力进
行有效的约束，恐怕同样的“局”还
会不断出现。

□盛人云

湖南省新邵县基层纪检委员杨
斐，由于频遭电话恐吓，已穿防弹衣
一个多月。此前，杨斐曾向新邵县纪
委实名举报上级领导。（12月16日

《新京报》）
长期以来，群众举报在反腐败

斗争中发挥了重要作用。与匿名举
报相比，实名举报者通常是案件的
知情人，提供的信息会更准确；对于
实名举报案件，各级反腐败机关也
会更加认真对待，并优先受理。

然而，说着容易做着难。《中国
青年报》的一项调查显示，只有
15 . 8%的受访者表示，得知腐败信息
一定会进行实名举报。这样的调查
结果并不意外，像湖南这位基层纪
检干部一样因实名举报遭到恐吓威

胁的人不在少数。比较出名的一个
是《财经》杂志副主编罗昌平，一个
是新华社《经济参考报》记者王文
志，两人都曾被被举报者扣上污蔑
造谣、恶意中伤的帽子，这时如果没
有官方强力回应，实名举报者可能
付出难以想象的代价。

这就需要尽快建立健全举报人
安全保护相关法律，为举报人及其
家属等相关者的多方面安全提供有
效的制度保障；建立举报人权益救
助机制，对遭受打击报复者提供保
护措施，对那些打击报复者坚决依
法严惩。更为重要的是，反腐败机关
也要依法独立办案，特别是对实名
举报案件一定要排除干扰，确保办
案结果客观公正。唯有如此，才能激
发正义之士实名举报的动力，彰显
社会反腐和法治文明的力量。

给举报者穿上制度的“防弹衣”

葛公民论坛

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

葛媒体视点

到政府大楼办事，经常能遇到警容严整的警察对往来人员进行盘
查，很少有人觉得有什么不妥。“新华视点”记者近日在黑龙江省佳木
斯市采访时却发现，这些着警服、佩警衔的政府机关保卫人员，竟然大
多是“冒牌货”，甚至连这里的派出所也是违规私设的。 漫画/曹一

保镖

严查收费和基金的“准生证”
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自投罗网怨不得“书记设局”

很多巨额收费和基金，最后都
是不知去向。如媒体报道说，过去
的 1 3年间，土地出让金总额累计
达20万亿元，不知用到什么地方；
彩票资金1 . 7万亿元，不知花在什
么地方；全国各地停车场收费不
但去向不明，而且连基本的数据也
无人知晓……

在目前这种管理制度下，要不出
现这样的问题，几乎是不可能的。收
费和基金的收入和支出，既不纳入预
算管理，不接受人大的审议，也不向
社会公开。所以，对于收费和基金，要
列入预算和决算管理，向社会公开所
有预算决算信息和细节，接受公众监
督和问责。这是财政改革的大方向。

但与加强管理同样重要，或者
比加强管理更为重要的是，这些收
费和基金，本身是否合理？是否需要

调整？是否有存在的必要？相对于税
收，实用目的明确、专款专用的收费
和基金的设立和开征更为随意。一
些行政性收费和政府性基金是国务
院决定的，但是很多这类收费和基
金是地方任一层级的政府任意创设
的。这样的收费和基金，本身就没有

“准生证”，是不应该出生的。
中国历史上的教训一再表明，

一项政府征收，一旦被实施、被启
动，就会像滚雪球一样越滚越大。大
门一旦开启，要关上它是非常困难
的。所以，更重要的是把好启动的大
门。在今天，把好这扇大门的关键，
就是坚持收费和基金设立的法定
性。这需要广泛的民主参与，让公众
参与和监督，督促和推动政府依法
行政，防止对公民财产权的危害。

（摘自《中国经营报》）

□孟木二梓

大学生就业问题近年来愈
发凸显。2015年，全国高校应届毕
业生总量将达到史无前例的749

万左右，毕业人数再创新高，无
疑又会迎来一个新的“史上最难
就业季”。教育部近日发布通知，
提出高校要建立弹性学制，允许
在校学生休学创业。

坦率地说，教育部出台这一
新政的目的看起来是鼓励大学
生勇于创新，敢于试错，可骨子
里却是把休学创业当作就业渠
道，以缓解越来越大的大学生
就业压力。进一步说，明年全国
高校应届毕业生总量将达到史
无前例的749万左右，教育部实
在没有办法解决这么多大学毕
业生的就业问题，才不得不出台
这一新政，以化解大学生就业难
的危机。

可问题是，孩子好不容易考
上了大学，家长望子成龙、望女
成凤的愿望才开了个头，现在教
育部门就鼓动孩子去休学创业，
家长能答应吗？更重要的是，大
学本来就不是创业者的乐园，而
是培养各种人才的基地，现在这
些学生别说学有所成这个最基
本的目标都没有实现，连“墨水”
还没喝多少，就叫他们离开校园
到社会上去打拼，这显然背离了
大学培养人才、培养建设祖国后
备力量的初衷。

笔者这么说，并不是反对休
学创业，而是觉得这只能作为一
个让确有所长、确有所需的学生
进行创业的政策出口，但绝不能

“一刀切”地鼓励，更不该作为一
个就业政策去加以引导。实际上，
全社会尤其是教育部门更应该反
思的问题是：明明社会接纳不了
那么多大学生就业，为什么我们
每年还要招高达数百万的大学新
生？为什么不对大学招生数量进
行调控？作为教育部门不能为了
光鲜亮丽的就业成绩单，就通过
休学创业让学生“被就业”，这实
际上是一种对学生极不负责任的
表现，也是在刻意掩饰高等教育

“大跃进”的失误。
要想缓解大学毕业生的就业

压力，最好的办法就是根据社会
对大学生的实际需要，确定相应
的招生总数，然后对其余的学生
在高中阶段就进行分流，引导一
部分学生就读职业院校，这样才
可避免大学毕业生过剩现象的发
生，也就用不着搞什么休学创业
了。如果还是盲目冒进，急功近
利，不对高校扩招、高等教育产业
化踩刹车，那大学就业就会更难，
所产生的社会问题和矛盾就更
多，到时候再亡羊补牢恐怕就太
被动了。

葛一家之言

鼓励休学创业掩盖了招生失误

评论员观察
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